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中国女足核心球员王霜第
三次留洋去向终有结果，但并非
此前她心仪的英超球队。美国
国家女子足球联赛（NWSL）俱
乐部路易斯维尔竞技2日宣布，
在与另一家NWSL球队、里昂女
足的姐妹队里昂时代的交易中，
获得了王霜的比赛权，他们将与
王霜签订工作合同。

路易斯维尔竞技在公告中
表示：王霜是高效前锋，曾在
2018 年荣膺亚洲女足小姐，三
度夺得中国最佳女足球员称
号。该队 10 号球员、丹麦国脚
纳迪亚对王霜的加盟十分兴奋，
她发文欢呼：“耶耶耶耶！是时
候再次与王霜重逢，并将我们的
握手庆祝动作重新投入使用
了！”此前在巴黎圣日耳曼，纳迪
亚就曾与王霜做过队友，两人关
系十分融洽，她时常与王霜一同
庆祝进球。

路易斯维尔竞技方面透露，
作为交换，路易斯维尔竞技将支
付 给 里 昂 时 代 30000 美 元 及
2023 年美国国家女子足球联赛
第四轮的选秀权。

自从亚洲杯夺冠后，王霜便
着手重启留洋事宜。今年 5 月
她在参加《鲁豫有约一日行》节
目时曾透露，自己想去英超踢
球并已在联系中，留洋时间大
概在七八月份。如今时间对得

上，联赛却从英超换成了美国
国家女子足球联赛。据了解，
美国国家女子足球联赛共有 12
支球队，常规赛在 10 月 2 日结
束，前六名参加季后赛，路易斯
维尔竞技目前排名第 11。另
外，该队主教练凯姆·比约克格
伦与中国女足有些渊源，他曾
于 2018-2019 赛季在北京北控
女足执教。

这已是王霜第三次开启留
洋之旅。2013 年她曾加盟韩国
忠北TOTO女足，在效力的半年
中帮助球队夺得联赛亚军；2018
年 9 月王霜加盟法国巴黎圣日
耳曼女足，其间出场25次打进8
球斩获 10 助攻，是球队的绝对
主力，除了随队夺得法甲亚军
外，还获得 2018 年亚洲足球小
姐称号。2019年 7月，王霜与巴
黎圣日耳曼提前解约，回归武汉
女足。

在王霜之前，另一名中国球
员唐佳丽曾经租借到英超球队
热刺一年，但合同期满后双方并
没有续约，唐佳丽日前宣布加盟
西 班 牙 女 足 联 赛 马 德 里 CFF
队。两日前，苏超凯尔特人女足
也宣布中国女足球员沈梦露加
盟球队，这样一来，沈梦露和另
一位中国女足球员沈梦雨正式
成为队友。

羊城晚报记者 苏荇

2022年华为手机杯中国围棋
甲级联赛3日在浙江长兴拉开战
幕，十六支来自全国各地的围甲劲
旅将展开常规赛和季后赛的角逐，
争夺本年度总冠军。

根据赛程安排，新赛季围甲联
赛将分三个阶段进行。常规赛第
一阶段前八轮比赛采用赛会制，8
月3日至11日在浙江长兴进行；
第二阶段五轮比赛根据疫情形势
酌情安排，有可能恢复主客场制；
第三阶段最后两轮常规赛及季后
赛仍采用赛会制在四川成都进行，
12月17日完成全部比赛。

四强争鼎，韩日强援云集

翻开新赛季各支参赛队的报
名名单，除了深圳龙华队，其他十
五支队伍的阵容并没有太大变
化。引人关注的是外援，韩国外援
人数从去年的七人增加至八人，日
本外援则从三人减少至两人。而
各队所引进的外援，均是强力援将
——八名韩国外援基本上都是目
前国内等级分排名前十的棋手，两
名日本外援也是被誉为日本围棋

“第一人”的井山裕太九段和“第二

人”的一力辽九段。
从整体实力来看，上届冠军苏

泊尔杭州队、亚军龙元明城杭州队
以及实力大增的深圳龙华队，无疑
都是夺冠热门队。作为卫冕冠军，
新赛季苏泊尔队的主力阵容变化
不大，除了原班底的连笑、李钦诚、
谢科以及“超级外援”申真谞外，今
年只引进了2004年出生的新锐棋
手李昊潼。尽管教练汪涛颇为低
调地表态称，今年的目标只是先保
证常规赛能进入前四，但该队有目
前风头正劲的韩国围棋“第一人”
申真谞九段压阵，没有人敢怀疑他
们不是夺冠的大热门。

上赛季异军突起并夺得亚军
的龙元明城队，新赛季请来了近期
已经跻身韩国前三位的卞相壹九
段，替换了原先的外援李东勋，队
内仍保留金禹丞和李泽锐两位小
将，还招进了2006年出生的新秀
李欣宸。强外援、强新人，再加上
潜力无限、被称为中国围棋“希望
之星”的年轻主将丁浩，今年该队
的账面实力又得到进一步加强，显
然不能再把他们视为“强队杀手”
和“黑马”了。

此外，连续两个赛季都获得常

规赛冠军的成都农商银行队，新赛
季虽然告别了韩国强力外援朴廷
恒九段，但也引入了世界冠军范廷
钰九段，阵容依然齐整，教练李亮
亦坦言，“今年的目标不变，还是要
冲击冠军”。

“双核”加持，深队脱胎换骨

上赛季获得第七名的深圳龙
华队，今年以惊人的大手笔强力引
援，在原有班底的基础上进行阵容
升级，整体实力相较上赛季已有了
质的飞跃。

深圳龙华队此次阵容升级，最
主要是引进了世界大赛八冠王、中
国围棋“第一人”柯洁九段。其次
是更换外援，请来了世界大赛三冠
王、韩国围棋“第二人”朴廷桓九
段，替换了上赛季的申旻埈九段。
由于朴廷桓多年征战中国围甲，不
但有着丰富的比赛经验，而且个人
战绩也相当突出，近三年的围甲战
绩分别为：2019 年 13 胜 5 负，
2020年12胜2负，2021年14胜5
负，故在围甲赛场有“得朴廷桓者
得围甲”的说法。

柯洁和朴廷桓这两位“明星”

棋手的加盟，让深圳龙华队拥有了
“双核”动力，加上队中的世界冠军
时越九段、全运会个人冠军陶欣然
九段、围甲中坚力量戎毅七段的全
方位辅助，可以说该队已打造成一
艘极其豪华的“银河战舰”。正如
汪涛所说的那样，“柯洁和朴廷桓
同时去了深圳，再加上时越、陶欣
然，这种阵容堪称围甲‘梦之队’
了，毫无疑问今年的深圳队是冲着
冠军去的”。

能够得到中韩“双核”的加持，
世界冠军、深圳龙华队教练罗洗河
九段也对队伍冲击冠军充满信心，
他表示，本赛季深队将充分依仗两
位核心，朝着最高奖台进击。不
过，领队梁伟棠九段则比较冷静，
认为虽然本队整体实力有了较大
提升，但队伍也存在磨合时间不够
等问题，因此今年的目标分为两个
阶段，第一阶段的目标是打进常规
赛前四名；第二阶段的目标是争取
打入前三名并冲击冠军。

毋庸置疑，究竟深圳龙华队这
艘“银河战舰”能否在新赛季成功
登顶，可称得上是今年围甲联赛的
最大看点。

羊城晚报记者 葛万里

昨 天 ，CBA 传 出 郭 艾 伦 向
CBA 总冠军辽宁队提出转会的
消息。作为辽宁队的头号球星，
郭艾伦为什么要走？他会去哪
儿？又能否走得成呢？

对于想要离队的原因，郭艾
伦的经纪团队给出的理由是这
样说的：明年男篮世界杯是中国
男篮冲击巴黎奥运会的关键比
赛，郭艾伦作为中国男篮的后场
核心，为了提升综合能力和保持
竞技状态，同时给自己更大的挑
战，选择主动跳出舒适圈，便有
了转会的意向。

郭艾伦和辽宁队的合同已
经在上赛季结束时到期，在捧起
总冠军奖杯后，郭艾伦就流露出
换个环境的想法。在前些天的

“海报事件”之后，郭艾伦和辽宁
男篮之间的裂痕变得公开化。

当时辽宁篮球俱乐部在官
微发布文章为少年男子篮球队
招募选拔，蹊跷的是，海报上选
取了五六位辽宁队现役球员，公
认的头号球星郭艾伦却不但没
有出现在“C 位”，相反还被安排
到了最靠边的位置。

虽然只是一张照片的使用
欠妥，但从中折射出的却是辽宁
队对当家球星缺乏尊重。郭艾
伦向来是有话直说的性格，他随
后也公开做出回应怒怼辽宁男
篮，“我觉得完全没有必要放我
照片上去，下次把我拿下去，别
碍你们眼，谢谢。”

冰冻三尺非一日之寒，这张
海报应该只是导火索。虽然郭
艾伦上赛季帮助辽宁男篮夺得
了 CBA 联赛总冠军，但是他和
辽宁男篮的关系并不算融洽 。
双方的矛盾可以追溯到多年前，
当时双方续约谈判出现分歧，辽
宁男篮只给出了部分保障合同，
如 果 郭 艾 伦 受 伤 就 只 能 拿 到
60%的工资，郭艾伦则想要全额
保障合同，最终在篮协的干预
下，郭艾伦选择了妥协。时过境
迁，如今的郭艾伦选择不再委屈
自己。

不过，虽然正式提出了离队

申请，郭艾伦和球队的矛盾也已
经公开化，但是他想顺利改换门
庭仍然难言乐观。辽宁男篮官
方 的 态 度 很 明 确 —— 拒 绝 放
人。根据 CBA 的现行规则，因
为郭艾伦是辽宁篮球培养出来
的球员，因此，只要辽宁男篮给
郭艾伦开出顶薪，郭艾伦就无法
转投 CBA 的其他球队，如果他
不愿再为辽宁队效力，唯一的出
路就是以自由球员的身份去其
他联赛打球。

CBA 这条规则的效力，去年
就已经显现无遗。新疆队的周
琦在上赛季球员注册截止期之
前两天退出，他的离队申诉也没
能得到中国男篮的支持，最终只
能前往澳大利亚打球。而且，周
琦因为有辽宁和新疆两地打球
的经历，比郭艾伦的情况判定更
复杂，周琦尚且没有得到篮协支
持，郭艾伦自然就更难了。

不过，周琦留洋之后的状态
明显见涨，这或许也可给郭艾伦
的选择提供了参考借鉴。

CBA 的转会规则和足球不
同，和 NBA 也不同，如果球员想
走，他们的自主意愿很难得到实
现。究其原因，中国职业男篮球
员，绝大多数都出自青训体系而
非高校体系，篮协的新转会规
则，既是为了保护为青训付出巨
大投入的球队的利益，也是为了
反过来激励球队进一步着力于
青训，真正提升中国篮球的人才
储备量。

但是，规则有合理性，不代
表它就不能被审视和修订，它也
并非问题的唯一解决方法。例
如现在越来越多的篮球人才开
始从高校培养的渠道进入职业
篮球。而且，球员的利益和俱乐
部的利益，存在对立，但也有互
利共生的一面，在连续两年出现
中国篮球明星球员和东家闹出
离队纠纷之后，姚明领衔的中国
篮协有必要拿出足够的智慧，从
规则层面让利益冲突的各方找
到更好的解决之道。

羊城晚报记者 赵亮晨

冯珊珊：转身挥杆下一洞
从发球台到果岭，是一趟充满挑战和精彩纷呈的

旅程，希望有更多的人可以加入这个旅程，而我也会

在下一洞期待着与你们相会。”昨日上午，冯珊珊在社

交平台发文挥别球员岁月，这位中国内地第一位高尔

夫大满贯冠军、中国第一位高尔夫奥运奖牌获得者、

中国内地第一位高尔夫世界排名第一的选手，为自己

的职业生涯画上了句号，但作为“高尔夫人”的她，还

将在这个行业内继续努力。

小时候的冯珊珊身体有些
瘦弱，在父亲冯雄的带领下，
为了强身健体，她曾尝试进行
游泳、网球、滑冰等运动，但都
不擅长。直到10岁那年，时任
广州市青少年高尔夫球队领
队的冯雄，第一次带女儿去看
年长一些的哥哥姐姐们练球，
在一位教练的指导下，冯珊珊
展现出自己的高尔夫天赋，并
自此加入了训练。仅仅训练
了一年，冯珊珊就在全国青少
年锦标赛上夺得亚军。

出师告捷，冯珊珊有了成
为职业选手的想法，而父亲出
于工作关系和对女儿天赋的
珍惜，也对她要求严格——从
小学三年级开始，几乎就不允
许看电视，偶尔看看，内容也
都是高尔夫比赛。也正是通
过观看球赛让冯珊珊知道，最
好的职业运动员都在职业巡

回赛的赛场上，她也想踏上这
个赛场。

在随后的几年里，冯珊珊
在全国业余巡回赛、皇后杯等
赛事中相继取得优异成绩，并
在 2004 年取得全国业余巡回
赛总冠军，成为业巡史上最年
轻冠军，到 2009 年这一纪录
才被打破。

17岁那年，还在华南师范
大学附中念高二的冯珊珊决
定赴美准备次年的 LPGA（美
国女子职业高尔夫球协会）资
格考试，在此之前，她已经是
中 国 高 尔 夫 球 国 家 队 的 一
员。IGJA（国际青少年高尔夫
学院）给了她全额奖学金。在
国内，下午五点半放学练一两
个小时、周末下场练一次的训
练已经让她觉得难以再有进
步，于是便毅然决定前往美国
上学。

即便有全额奖学金，去到
IGJA 的冯珊珊依然顶着不小
的压力。生活费、外出参赛的
费用都不是一笔小数目，LGPA
资格赛 5000美元的报名费用，
加上往返机票、住宿、球童的费
用，让当时在国内的父母都动
了抵押住房贷款的念头。

在 LPGA 资格赛最后一关
90洞的五天里，远在国内的父
亲冯雄和母亲郑玉颜一直心心
念念。最后一个比赛日，由于
时差原因，冯雄彻夜未眠，一直
等待着地球另一端的冯珊珊的
消息。凌晨四点多，“并列第
九，拿到全卡资格”的消息从大
洋彼岸传来，夫妇两人激动得
再难入眠。后来回想起来，如
果冯珊珊当时没能在第一年里
考上卡，冯家的生活就将捉襟
见肘。她在美国的第一年里，
冯雄夫妇结婚后 20 年的全部
积蓄都已经花光了。

在作为新人刚进入 LPGA
的 2008年，冯珊珊经历了一段
艰难历程，难以打进决赛，常常
周五第 2 轮比赛就被淘汰，这
也意味着拿不到奖金，所幸当
时有一家一签约就是五年的韩
国赞助商，让她在一众球员中
不至于境遇太坏。

致力于保卡的第一年里，
冯珊珊认为，自己的实力在所
有选手中居于末位，在未晋级

的比赛中，她会去看领先场的
球员是怎么打的，通过一次又
一次的复盘使自己的水平不断
提高，直至保卡成功。

在第二年里，冯珊珊的状
态出现了下滑，排名第 75 名，
差一点就从前 80名中滑落，要
回去参加资格考试。而真正给
予她信心的，是第四年决定参
与的JLPGA日巡赛事，在2011
年的日巡赛明治杯上，冯珊珊
夺得了自己的第一个职业赛冠
军。

“我也没觉得自己那一场
比赛发挥得很好，是对手没有
发挥好而已。在那之前，我转
职业三年半都没有拿过一个冠
军，我一度想：我没有办法再赢
了吗？日本那个冠军就让我觉
得原来我转职业之后还是有竞
争力的，我还是可以拿冠军
的。”在随后的三年里，冯珊珊
迎来了一段顺风顺水的发展
期：在2012年LPGA锦标赛（大
满贯赛）上，她夺得冠军，一次
性完成了自己 LGPA 夺冠+大
满贯前十的两个目标。

2016 年里约奥运会，冯
珊珊成功地打进高尔夫项目
前三名，为中国代表团赢得
了 一 枚 铜 牌 ，创 造 了 历 史 。
在那年的上半年，由于成绩
并不理想，冯珊珊的世界排
名从稳定的前十位掉到了第
十四五位，这也直接促使她
第一次尝试改变打法。

“我自己反复思考，发现
主要是心理上存在问题，有压
力所以不敢打，当时我 27 岁
了，很多成绩好的选手还不到
20 岁，她们抱着一种拼的态

度，没有什么心理负担。”27
岁的冯珊珊与世界前三的几
位 20 岁 左 右 的 年 轻 球 员 相
比，由于经验的积累打法变得
更为保守，在进攻中会更多的
估计水塘、沙坑等障碍。“我的
优势在于进攻中的长杆精准，
随后我改变了打法，变得更有
攻击性，奥运前的一个月，我
的感觉回来了，两场比赛都打
出了我想要的低杆数……”

回想起蓝湾大师赛国内
登顶的时刻，冯珊珊至今仍
觉 得 难 忘 ：“ 其 他 的 一 些 成

绩，别人也能达到，也有做得
比我还要好的，但成为世界
排名第一，我就是当时全世
界唯一的那一个人，这是一
种肯定和认可。”

在那场比赛中，冯珊珊以
一杆的微弱优势险胜泰国选
手莫莉娅夺冠，积分超越韩国
选手柳萧然成为第十三位高
尔夫“球后”。这对她来说，在
海外比赛是常有的事，能够在
本土的赛事中，在更多亲朋好
友的陪伴与注视下登顶，更让
这一荣誉显得弥足珍贵。

冯珊珊曾在不止一次的公
开采访中提到，自己就是中国
高尔夫球的“小白鼠”。

“这些年我积累了挺多的
经验，希望能够帮助到年轻人，
哪怕只是将她们提升的时间缩
短一点点，成功率增加 1%，我
觉得都是值得的。”在去年结束
陕西全运会的赛事后，冯珊珊
应中高协的邀请，成为中国高
尔夫女子国家队的一名教练。

事实上，她在几年前就成立了
自己的高尔夫学院，致力于培
养年轻选手。出身普通家庭的
她也试图现身说法，打破高尔
夫球在大众心目中作为贵族运
动的刻板印象，尽管此前在赛
场外，她一直不愿现身在媒体
的聚光灯下。

根据中高协的数据，目前
中国高尔夫青少年注册人数从
2015 年的 3000 人已经增长至
如今的超过 10 万人，赛事从
30余场增加至817场。

郭艾伦转会，难在哪儿？

王霜加盟美国女子足球联赛

围甲联赛·前瞻 打造“银河战舰”深圳队志在冲顶

致力培养年轻球员

天赋显露结缘果岭

改变打法荣膺“球后”

少年留美喜忧并存

退役之后谁来接杆？

退役之后，冯珊珊现在的
身份是杭州亚运会国家女队主
教练，在这支队伍里，将有人接
过她的使命。

在 LPGA 赛场上，现在还
有七位中国大陆球员在征战，
其中世界排名最高的，正是冯
珊珊的广东队同门师妹林希
妤。目前她排名世界第33，也
是迄今为止中国大陆转职业年
龄最小的女子职业球员——14
岁入选国家队，15岁破格转职
业，16岁便在欧巡赛中拿下首
个职业冠军。

作为同门师姐妹，2014
年加入 LPGA 的林希妤自接
触高尔夫的那天起，就看着师
姐冯珊珊在练习场上练球，并
一直是一位“小迷妹”。在林
希妤的描述中，冯珊珊也一直
在帮助自己进步。在东京奥
运会前后，冯珊珊也向林希妤
表示，希望她接过中国高球

“一姐”位置后可以做得更好，
能继续影响更多人拿起球杆
走向赛场。这也是林希妤希
望自己能够完成的责任。

今年 26 岁的林希妤已经
准备去扛起中国高尔夫的大
梁，12年前她就曾在广州亚运
会上夺得银牌，如今将在师姐
冯珊珊的带领下剑指杭州亚运
会金牌。目前林希妤在LPGA
的最好成绩是今年3月取得的
LGPA 常规赛泰国赛亚军，以
及去年美国公开赛的前十名，
但距离冯珊珊所取得的成绩尚

有差距。
不过2022年开年以来，林

希妤状态不错，在 3 月的 LG-
PA 常规赛创个人历史最好成
绩，在 6 月的美国公开赛上也
获得与去年相近的名次，相信
在师姐的帮助下，她的成绩还
能够继续提升。

羊城晚报记者 范晗越
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